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EDITORIAL
La Estrategia Farmacéutica arranca bien
La ‘hoja de ruta’ aprobada por la CE ha sido bien valorada por todos los agentes implicados, 
lo cual favorecerá que se sientan representados e involucrados en los objetivos que persigue 

Aunque 
siempre haya 
(necesarios) 
matices, 
los agentes 
involucrados 
en los retos 
que persigue 
la CE en 
materia 
farmacéutica 
han valorado 
de forma 
positiva la 
hoja de ruta 
establecida

El futuro éxito de un proyecto, una idea, o de un reto, no 
solo radica en cómo se lleve a cabo. Tan importante o 
más es cómo se gesta y, en el caso de que sea colec-

tivo, de que todas las partes afectadas lo hagan suyo y se 
impliquen de pleno en su buen devenir. Una implicación que 
es difícil de conseguir si no está asegurada desde el ‘minuto 
uno’. Podrá (deberá) haber coordinadores, responsables…
Pero del primero al último deberán sentirse importantes. 
“Es de 1º de liderazgo”, que se diría.

Por ello, tan importante como las fases 1, 2, 3 o cuantas 
tenga un proyecto, es la ‘fase 0’. Es decir, cuando se pone 
‘negro sobre blanco’ lo que se quiere desarrollar. Esa es la 
fase en la que se encuentra la nueva Estrategia Farmacéu-
tica de la UE aprobada por la Comisión Europea. Una ‘hoja 
de ruta’ que, como objetivo general tiene garantizar que los 
pacientes tengan acceso a medicamentos innovadores y 
asequibles y promover la capacidad innovadora y la sos-
tenibilidad de la industria farmacéutica en la Unión Euro-
pea, sin olvidarse de otros frentes como la lucha contra los 
desabastecimientos, la resistencia a antibióticos o la im-
plicación del sector farmacéutico con el medio ambiente y 
frente al cambio climático.

Se trata de un proyecto que arranca bien. Una vez se 
aprobó el documento de partida, se sucedieron las valora-
ciones positivas desde los agentes implicados. Hay mati-
ces —siempre es óptimo que los haya— pero estados, in-
dustria, distribución, farmacéuticos, etc., se reconocen en 
esta Estrategia. Aspecto clave para mantener a todas las 
partes ‘activas’ en su posterior desarrollo.

Una de las lecciones aprendidas de la pandemia es la 
importancia de la colaboración. Así, por ejemplo, respecto 

a la industria se incluyen las propuestas de comenzar un 
diálogo estructurado con todos los agentes implicados en 
el desarrollo de productos farmacéuticos y autoridades sa-
nitarias para fortalecer la cadena de suministro en Europa.

Por parte de la profesión farmacéutica, las agrupaciones 
continentales del ámbito de la farmacia comunitaria (PGEU) 
y de hospital (AEHP) han valorado satisfactoriamente el 
contenido de esta hoja de ruta y han mostrado su plena 
disposición a ser partícipes de llevarla a buen término. 

Se dice que “lo que bien empieza, bien acaba”. De mo-
mento, se confirma el buen arranque de esta Estrategia.
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CON LA VENIA:
El sector salud  
y la recuperación  
post-Covid ‘19

Esta semana han sucedido tantas cosas, que tengo dudas 
de hablarles de algo que sucedió hace sólo 8 días. ¿Qué ha 
pasado esta semana? La Comisión ha presentado su “Phar-

maceutical strategy for Europe”, en el BOE se han publicado un 
Real Decreto zanjando la polémica sobre el nombramiento de 
Patricia Lacruz, el Real Decreto sobre estudios observacionales 
y cuatro sanciones impuestas por la AEMPS por dejar de sumi-
nistrar medicamentos sin autorización; se ha presentado también 
el Plan para la consolidación de los informes de posicionamiento 
terapéutico. En fin, que la carpeta con pdf’s pendientes de leer se 
ha animado. Bueno, ¿y qué pasó la semana pasada? Pues que el 
Cercle de Economía presentó una Nota de Opinión recogiendo las 
ideas incluidas en el “Informe sobre el papel del sector salud en la 
recuperación post-covid 19”, preparado por su Comisión de Life 
Sciences. El Informe es fruto de un ejercicio de reflexión, llevado a 
cabo por un grupo multidisciplinar con el que he tenido el privilegio 
de compartir diversas sesiones de trabajo en los últimos meses. 
Entre las ideas que recoge la Nota de Opinión destaca la apuesta 
por aumentar el gasto sanitario un 1% del PIB apoyando iniciativas 
de investigación, proyectos de digitalización del sistema y de in-
versión en equipos y tecnología; y la ampliación de las capacida-
des del sistema para afrontar situaciones de choque y lograr una 
integración asistencial completa entre hospitales, atención pri-
maria y centros sociosanitarios y residenciales. Además, el Cercle 
pone el foco en la mejora de la retribución de los profesionales, 

algo imprescindible para evitar el éxodo de profesionales desde el 
sur de Europa del cual se está haciendo eco la prensa internacio-
nal. La Nota del Cercle expresa también el convencimiento de que 
el sector salud tendrá un papel fundamental en la recuperación 
por ser indispensable para alcanzar el objetivo de protección de la 
salud, por su capacidad de integración social y por su capacidad 
tractora de la economía al ser un sector innovador por definición, 
generador de puestos de trabajo directos e indirectos de alta cua-
lificación, con una base industrial muy sólida, con niveles de pro-
ductividad muy elevados y con una clara vocación internacional 
y exportadora. Un sector con estas características, dice la Nota 
del Cercle, merece ser escuchado y protegido. En su intervención 
en el acto de presentación del documento, el Ministro Salvador 
Illa compartió con nosotros la satisfacción que le había generado 
el contacto con la industria durante los meses más críticos de la 
pandemia al comprobar el ejercicio de responsabilidad social y la 
eficiencia con la que se coordinó con las administraciones públi-
cas para hacer frente al reto de producir y suministrar los produc-
tos necesarios para cubrir las necesidades del sistema. Compor-
tamiento ejemplar, dijo el Ministro, que debería servir para dejar 
del todo aparcada cualquier duda reputacional del sector. Esta 
semana han sucedido muchas cosas que tendremos ocasión de 
comentar, hoy me parecía importante compartir estas ideas, que 
animan a seguir pedaleando para superar con éxito los retos que 
tenemos por delante.
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